

momento en que ellos quieran llamar a la huelga". La estrategia sindical había sido pensada y analizada. En reuniones con distintos grupos se insistía: "Hay sectores que son aliados naturales del sindicalismo, porque son sensibles a la grave situación creada por la inercia del gobierno como la Iglesia y las FF.AA. Saben que no somos agitadores y saben que si nosotros no hubiéramos estado aquí, en este momento habría 70 huelgas ...

"Hace falta que el gobierno encare de una vez una política de promoción industrial, nosotros pedimos salario mínimo vital y móvil. Hablamos de \$13.500 y estamos ahora explicando a los bloques parlamentarios por qué fijamos esa cifra. De todos modos el Parlamento no podrá bajar del antecedente que los mismos diputados estimaron como justo en el laudo a los empicados da comercio: entre 9.500 y 10.000 pesos. Eso significaría un aumento del 60 al 70% para muchos empicados públicos. ¿Cómo lo van a pagar? ¿Cómo van a pagar aumentos del 30% los industriales? No van a alcanzar las máquinas para lubricar plata. Si hay más plata para los mismos productos, lógicamente los artículos de primera necesidad aumentarán en turma espectacular y el gobierno se hundirá en la crisis financiera. ¿Cuál es la única salida? Promover la producción de bienes, planificar el crecimiento industrial. Los \$ 10.000 mínimos aceptables son un fórceps que obligará al gobierno a romper sus esquemas de siesta provinciana. Sólo así el gobierno podrá salvarse. Lo cierto, sin embargo, es que este gobierno fracasó ya, y es optimista esperar una reacción. Nosotros queremos simplemente que hagan algo y ésta es la única manera que encontramos para presionar". ("Primera Plana", 12-5-64).

En este mismo número José Alonso agrega: "Mire, yo ni siquiera creo que el ministro Solá tenga antagonismo con los obreros. Simplemente lo domina la inercia. El 50% de los problemas que debe encarar el Ministerio de Trabajo son administrativos, no económicos. Pero no se resuelven. Se trata a veces de un estatuto modificado por asamblea, que en 6 meses no se estudia y luego no se discuten los convenios porque los nuevos estatutos no están aprobados. Falta capacidad ejecutiva. En la UPCN todavía no se sabe cuál es la autoridad legítima. Lo mismo pasa en otros gremios. El Consejo de Relaciones Profesionales no funciona. Hasta ahora no realizó ni una sola reunión. Pero, ¿qué nos vamos a quejar si ni siquiera se reúne el gabinete nacional?... lo que pasa es que, con Solá, ni siquiera nos podemos pelear, porque nos dice que tenemos razón en todo. Pero los expedientes todavía están sin resolver".

En nuestro país las tensiones iban creciendo, porque -según los dirigentes sindicales- el gobierno viaja en carreta. La Iglesia, por el contrario, tomaba el jet. Paulo VI, sucesor de Juan XXIII, era el nuevo símbolo de la Iglesia. El nuevo pontífice se dirigió a Jerusalem inaugurando una nueva era en la vida de las iglesias.

UNA BANDERA PARA LA ANARQUÍA

Mientras Paulo VI recorría las sagradas calles de Jerusalem, flanqueado por árabes y judíos que pretendían adjudicar la presencia del Papa a su causa, un libro ganaba la calle: "El Hombre Unidimensional". Su autor, un judío-alemán naturalizado norteamericano, que trabajó durante ocho años en la Oficina de Estudios Estratégicos de los EE.UU. y llegó a ser director de la Sección Europa. (Esta oficina podemos considerarla como la predecesora de la CÍA). Su nombre Herbet Marcuse. El pensamiento de Marcuse, será poco después la bandera de la juventud izquierdista en la década del '60.

¿Quién puede olvidar el mayo francés que puso a París al borde de la guerra revolucionaria dando nacimiento a la nueva izquierda? El movimiento iniciado en la ciudad de Nanterre tuvo extensión universal. Japón, Alemania, EE.UU., América Latina, África...

Tuvo su propia "Biblia", gestada en el pensamiento de Marcuse. La crítica de Marcuse a la sociedad fue violenta, tanto a la sociedad capitalista como a la comunista.

Hizo una particular mezcla de Marx con Freud, a quienes agregó pensamientos utópicos. Propuso

la revuelta total e indiscriminada contra el orden social y sus valores, la aceptación de un estado individual de rechazo perpetuo y general; y el repudio sin atenuantes de todos los órdenes sociales existentes y conocidos.

El apoyo a sus ideas lo obtuvo entre las minorías marginadas y oprimidas, y en sectores que no aceptaban el concepto de clase de Marx. Creyó que sólo los intelectuales y los estudiantes estaban en condiciones de formar un grupo esclarecido capaz de impulsar la liberación verdadera.

Tras su nombre y su "Biblia", se alinearon la violencia por la violencia misma, los hippies, los grupúsculos que renegaban de la sociedad, la propagación de la droga.

Sin embargo, el "ciclo Marcuse" pasó. Unos años después (1975) admitirá el fracaso pero porque "la nueva izquierda se componía de grupos que tenían poco en común y que, por lo tanto, no pudieron establecer ninguna forma de organización ni para la lucha ni por la permanencia". En realidad, Marcuse -sus ideas- no contaron con apoyo popular, estuvieron aisladas del movimiento obrero, quien era, en último término, el que podía darle continuidad.

Nacieron de un movimiento inorgánico, sin estrategia de acción. Fue una explosión del momento que no podía prolongarse. Los movimientos contracultura, nacidos en el mayo francés terminaron atacándose mutuamente. En el fondo creyó que la juventud, por un lado, y las mujeres, por otro, componían clases, y no es así. Sin embargo, sus ideas harán tambalear a un grande de la política: Charles de Gaulle. Del mayo francés, si bien de Gaulle con su racionalidad y poder podrá salir, será una de las causas que lo desalojará del poder.

Las fuerzas del neoperonismo, habían ocupado algunas bancas en el Parlamento. Una de ellas tenía como titular a Juan Luco, quien en mayo de 1964, entre nervioso y enfervorizado gritó en el recinto: "en este Parlamento que se abrió como una gran esperanza ya nadie cree, y se sienten ruidos de botas y sables". Algunos años después, Luco sería ministro de Trabajo de un gobierno "con botas y sables".

El clima estaba generalizado. La CGT había iniciado a pleno la ocupación de fábricas. Onganía, según rumores, había sugerido al ministro de Defensa que éste con venciese al presidente para provocar una crisis de gabinete. Puerta de Hierro mientras tanto, seguía siendo cita obligada de personalidades de la política argentina. Ahora también se llegaban hasta la casa de Perón figuras de estrecha vinculación con el gobierno. Armando March, invocando la representación del vicepresidente Perette, y Mor Roig, presidente de la Cámara de Diputados, invocando la representación del jefe del partido radical, Ricardo Balbín.

El nuevo embajador argentino en España, hermano del presidente de la Nación, también tenía entre sus misiones especiales una delicada relación con el ex presidente. A todos los preocupaba por igual un tema central: el retorno de Perón. No faltaban, por supuesto, los militares que iban a vender su propia revolución, la cual para concretarla era imprescindible contar con el apoyo de Perón y del movimiento obrero. Circuló durante mucho tiempo, una respuesta de Perón a un conocido militar retirado, el cual durante su vida militar fue un empecinado y obstinado antiperonista. En una de sus charlas con Perón trataba de convencerlo de que los hechos lo habían convertido al peronismo, a lo cual Perón le habría respondido: "pero Guevara, usted siempre vive atrasado, ahora que usted se hizo peronista, el que ya no es más peronista soy yo..."

El Sindicato de Luz y Fuerza de la Capital Federal, auspiciaba un programa periodístico en la televisión. Su nombre, "Incomunicados", pretendía sintetizar al estado de ánimo que animaba al argentino en general. Por el mismo pasaron las figuras más heterogéneas, desde el secretario general de la CGT, hasta Alvaro Alsogaray, pasando por el gobernador de Buenos Aires o el ex presidente Frondizi. Esta actitud de Luz y Fuerza no tuvo términos medios; el elogio más encendido o la crítica más tremebunda. Eso sí, todos admitían que fue el programa periodístico del momento. Una vez levantado el programa, continuaron en pantalla otros similares, claro que

sin posibilidades de trazar algunas pautas para el programa desde el mundo y el interés sindical. La CGT fiel a su concepto de "sindicalismo múltiple" había puesto en marcha el Instituto de Capacitación y Formación Sindical de la CGT. Los cursos anunciados abarcaban conducción sindical, auxiliar social, periodismo sindical, administración sindical. En el campo del deporte se estaban desarrollando los Juegos Deportivos Sindicales. La gran obra deportiva de los sindicatos posibilitaba la organización de juegos de estas características en un marco de grandes complejos deportivos y asistencia en general.

En su boletín semanal del 5 de abril la CGT con el título "Hacia un nuevo rumbo", comentaba: "buscamos la formación de una comunidad que basada en la justicia social tenga al hombre como medio y fin de toda acción tendiente a lograrle felicidad y bienestar social. De esta manera, gobierno, capital y trabajo pondrían a disposición del ser humano todos los elementos capaces de producir la verdadera distribución de la riqueza, que con su trabajo engendra todos los días". En su trayectoria y sus definiciones, la CGT mantuvo inalterable su concepción opuesta al sindicalismo de tipo clasista y lucha de clases.

La Universidad de Stanford de los EE.UU., invitó a un relevante científico argentino que en esos momentos dirigía el Departamento de Metalurgia de la Comisión Nacional de Energía Atómica. El semanario "Primera Plana" ante la invitación comenta: "quizás el más fascinante descubrimiento de Jorge Sábalo pertenezca antes al terreno de la política y la educación que al de la ciencia, es el que señala la aplastante primacía del aporte estatal sobre el privado en los grandes sistemas norteamericanos de investigación, ante los 16.000 millones enunciados, las empresas de USA sólo entregaron 500 millones en total para las búsquedas científicas. En 1963, unos 8.000 millones en total fueron proporcionados por el Ministerio de Defensa ... una gigantesca empresa destinaba 170 millones anuales para un laboratorio, aunque sólo cinco salían de sus arcas, el resto era dinero que el Estado invertía al encomendar a ese laboratorio determinadas investigaciones ..."

Sábato ante estas comprobaciones afirmó que: "es necesario destruir en la Argentina el mito de que las empresas privadas se ocuparán de las investigaciones, porque en ninguna parte del mundo ocurre tal cosa. El mejor camino para salir adelante es inventar los mecanismos que hagan posible una transferencia rápida y eficiente de los conocimientos al campo de las realizaciones industriales. Estamos solo al principio de la revolución tecnológica, y eso demuestra que no es todavía posible contribuir con investigaciones originales". Un mito de los tantos que circulaban por allí, quedaba al descubierto, pero que con el correr del tiempo continuará machacando en la Argentina con una frase que podríamos sintetizar así: "... el Estado tiene la culpa de todo, privatizar, privatizar..."

TRABAJADORES E IGLESIA

Desde el seno de la Iglesia Católica una pastoral se refería de manera concreta a los problemas que en esos momentos vivían los argentinos. Ante sus conclusiones, los cuerpos máximos de la central obrera hicieron conocer su opinión: "... si bien la CGT tiene total independencia como entidad de los cultos, tal cual lo expresa en su declaración de principios, ha seguido de cerca las pastorales o las palabras de sus representantes en el orden nacional e internacional. Y así como recibió alborozada la palabra de Juan XXIII en 'Mater et Magistra', como aplaudió y admiró a los curas gauchos de todos los tiempos que visitaban basurales, visitaban ranchos o se ponían al frente de manifestaciones y columnas obreras clamando justicia y libertad, también leía en silencio con amargura y sin reacciones, por respeto, cada vez que se instrumentó a la Iglesia, a su nombre o a sus voceros, para alejarla del pueblo, del dolor y del hambre, para servir de escudo a los poderosos.

"Esperamos vanamente en los últimos años, y en oportunidades que nos batíamos contra la explotación y desintegración de nuestros hogares, palabras de aliento o de comprensión, y en cambio las que llegaron nos colocaron en un plano de igualdad, a los que vivían en la bonanza, en